

38

Sociedad Cultura

LATERCERA Lunes 5 de octubre de 2015



El cine de Ignacio Agüero Cuarto Propio, 2015.

Ser en el mundo: el cine documental de Ignacio Agüero ya tiene libro

▶ Publican el primer volumen consagrado al realizador de Cien niños esperando un tren.

► La obra de Valeria de los Ríos y Catalina Donoso incluye un texto autobiográfico.

Pablo Marin

La primera vez que Ignacio Aguero apareció en un libro fue en calidad de ayudante de Investigación de Re-vi-sión del cine chileno (1979). En la página 7 del volumen figura, de jeans y sonriente, junto a la autora, Aliela Vega, y a custro compañeros de la carrera de cinc Escuela de Artes de la Comunicaerón UC; Carlos Besa, Cris-tián Lorca, Gerardo Cáceres y Roberto Roth, La última vez fue hace dos días, y altorasu propta obra es el tems. En medio de ambas apart-ciones, Agüero construyó una de las filmografias destacedas de la historia del cine

chileao, ficción o no ficción. El 26 de septiembre pasa-do, en el GAM, y al amparo del 19' Fidocs, se presentó El cine de Ignacio Aguero. El documental como la lectu-na de un espacio, de Valeria de los Ríos y Catulina Dono so. Académicas de la UC y la U. de Chile, respectivamen-te, las autoras proponen la

reparación de una *deuda para con su filmografía en términos de un análisis criterramos de un anaissis cri-tico más extenso, por lo de-más siempre inconcluso para un corpus todavía en construcción". Nuevos volúmenes, o una

puesta al dia de éste, incor-porarán el aporte agiteriano que aún está por venir (par-tiendo por una especie de continuación de Como me do la gama de 1985, donde registró rodajes de sus cole gas cineastas). Pero por lo pronto, subrayan las autoris, es necesario examinar títulos como Aquí se cons trayey Clen niños esperan-do un tren (donde la men cionada Alicia Vega es figu ra central). No en términos tan académicos ni en se-cuencia eronológica, sino explorando las diversas dimensiones a las que éstos y los demás filmes remiten. En interacción con el propio cineasta, que hasta escribe un pequeño texto al primapio, y en la convicción com-partida de que *la obra de

Aguero es fundamental a la hora de pensar el cine chile no contemporáneo".

El libro observa y proble-matiza una filmografía en su comunto, huyendo en lo posible del examen alsiado. Toma nota de la "interme-dialidad" del autor: de la presencia, por ejemplo, de su propiacine en sus pelicu-las, así como del cine de otros y del acto creativo en-vuelto en la realización. También nos recuerda la im-También nos recuerda la im-posibilidad de encasillario: si después de la seminal No olvidar, sobre los hornos de Longuén, se le encasilló como "cincasta de derechos humanos", él mismo quiso moverse en otras direccio nes. Y nos plantes que "su punto de vista es siempre ético". Que no le premapa, como se ve tan seguido. mostrar el close-up lacri-moso, sino que "demuestra genuine interés por la vida de los otros, por su trabajo y

Observador "naif" Also que no hace en

Algo que no hace en sus pe-lículas es decir "jaccion!", liculas es decir "jaccioni", porque "la acción vieno ocu-rriendo desde que el mundo es mundo", según afirma. V ha dicho que solo escribe guiones porque lo piden los fondos a los que postula, pues su idea es pensar la pe lícula en el momento de ha-



►► El realizador, considerado pionero del documental autobiográfico, soro ascare-

cerla e "inventar la forma de ceida aproximación al mun-do rea? Tomar la realidad por asalto y autorizar el in-greso de lo imprevisto. Esta política puede flumi-

nar pasajes agtierianos como aquel de El otro daz (2012) en que un punto de laz solar, a velocidad de carscol, termi na fluminando una foto de los padres del cincasta ly onmoviendo algo en cada espectador prendsdo ya de sus imagenes). Esta pelícu-la, donde el documentalista se arroga el derecho de visitar las casas de quienes han tocado la puerta de la suya, da enenta de un proposito de conocer y entender al otro.

connecer y entender al otro-De assonaires y desplazarise por su ciudad. Pero l'ambién de ir hacia adentiro de si-mergirse en su historia. No por nada se le consider-ra un pionero chileno del "giro autobiográfico" del do-cumental. Y nues casual que hasta el día presente sigu-uniendo puntos en curanto a uniendo puntos en cuanto a la relación entre sus proplas experiencias y las que retra

ta en sus filmes. No extrada funto que escribo una mini-autobiografía en el libro re-cien editado donde ilustra-vividamente el modo en que se forjó su ser de cincasta. Clave en esta opción fue el visionado del filme cubano de mostra del mideserrol.

Memorias del subdesarrol-Memorias del subdesarrol.

Los compositores de la experiencia de ver que las películas las hacis alguien y que ese alguien la perischa mientras la hacia"), esi como la consideración en términos ilimitos de su propia casa de infancia en la culle leranda Morin, en Providera narda Moria, en Providen cia. Asomarse a la ventana y ver "lus cerros Provincia, San Ramón, Punta de Da mas, confirmando la sen-sualidad general de todos los encuadres que la casa postía ofrecer".

ofrecer".

Paraseguir con la caracterización de su objeto de es
tudio, el libro destacalos vatados trabajos colaborativos en la frayectoria de
Agútero. Por ejemplo, con
Antonito Skármeta en Nerudo todo el amor, y con José

Luis Torres Leiva, que lo tuvo como actos en Verano (2011) y que hizo su propio documental sobreet cineas-ta: ¿Qué historia es ésta y cual es su final? (2013). Eso, para no hablar en su reltera-da participación como actor en películas de Raúl Ruiz.

Ser en el mundo: el cine documental de Ignacio Agüero ya tiene libro [entrevita] [artículo] Pablo Marín.

Libros y documentos

AUTORÍA

Marín, Pablo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2015

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ser en el mundo: el cine documental de Ignacio Agüero ya tiene libro [entrevita] [artículo] Pablo Marín.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile